

して直ちに両案の採決に入られんことの動議を提出いたします。

告書には多数意見者の署名を附することになつておりますから、両案を可とされたかたは順次御署名を願います。

委員からお詫びいたしました。この問題は、人の人々に對しては從来あん摩、はり、きゅう等が専業にされておりますが、何か新らしい窓口を開くということですが是非当局として考えて頂きたい。それから学科の重い軽い、修業科目の軽重によりまして、その學習の時間をおきましては政府が監督を厳重にされたい。適正に考慮して、素質の低下をしないように、特に私立の養成所におきましては政府が監督を厳重にされたい。この三つの要望を申上げておきます。

○委員長(藤森潔治君) 只今の井上委員の動議に御異議ございませんか。

井上なつゑ 沢崎 ナン
大谷 莉潤 深川タマエ
長島 銀藏 中山 虎彦
○委員長(藤森真治君) 小杉 繁安
「ございませんか……、署名漏れないと
認めます。
なお本会議における委員長の口頭報告
について、御異議ございませんか」と存じ
ます。か。

〔異議なし」と叫んでおられました。○委員長（藤森眞治君）御異議ないものと認めます。

○委員長(藤森真治君) 御異議ない、
のと認めます。それでは討論を省略いたしまして、採決いたします。保健婦
助産婦看護婦法の一部を改正する法律案を、原案通り可決することに御賛成
のかたは挙手を願います。

○政府委員(樺島英一君) 最近と申します。

ります。よつて本案は原案通り可決することに決定いたしました。

職犯者がおる、で、この引揚について日本側で船腹の問題を解決するならば、その引揚の援助を行なつてもよししい、更にこの引揚の手続のために

〔賛成者掌手〕

本の適当な機関或いは人民の代表
中国赤十字と詰合をすることによつ
て解決もできるという放送がございま
たことは、すでに皆さま新聞等で御
じのことと存します。この放送は実

我々としては、数年来待ちに待つておつた件でございまして、大喜びでこれに至急対処したいというのが政府の気持でございまして、実は政府といたしましては、終戦以後ソ連並びに中共地区に同胞が大分残つておられまして、その大部分は引揚げて来られるように斡旋をし、大部分は帰つて来られたわけでございますけれども、まだ現地で亡くなられたかたの氏名がはつきりしないというのが一つと、それから現地のほうへ生きて残つておられるかたがとにかく相当ある。少くとも我々が承知しております資料では相当な数字に上るというのが政府の考えでありますて、ソ連並びに中共に何回となくこの引揚について交渉して來たわけであります。ソ連の問題は別にいたしまして、この際この放送のありました関係の中共の問題でございますが、中共政府との関係は從来直接の政府としての連絡がつきませんでしたので、インドその他のすでに中共を承認しておる国、或いは赤十字関係或いは国際連合というような国際的な機関を通じまして、何とか早く返してもらいたいということをたび々言つておつたわけであります、その返事は從来懸念ながら一回もございませんでした。従つて、返事がないままにしても何回もそれを繰返しておつたわけであります、が、このたびそれに対する対策として突如として十二月一日夜の放送があつた。我々としては大変大喜びで、これにすぐ対処したいという気持でおるわけであります。従つて、又この引揚の問題は考え方によつてはいろいろ各方面の御意見もあるようでありまして、政治だとか、経済だとか、外交だとかというよ

うな各方面から考えますと、したゞまことあるでありますようけれども、我々引揚げの問題を直接お世話をいたしまして、この引揚げの一日も早速お立場から申しますと、本件は人道問題、何にも増して人道問題といふことでも、我々引揚げの問題を直接お世話をいたしまして、この引揚げの一日も早く、一人も多くできるように努力しました。また、又引揚対策審議会というものが政府にござりますが、その関係の府のほうといたしましては、早速そのかたにもいろいろと諮りまして、とにかく早速実現できるようにしようとしないかということにきましたわけあります。そういうことで、すでに二回インドを通じて申入れをいたしました。なぜインドを通じて申入れをいたしたかと申しますと、これは従来もインドに頼んで引揚げの促進を向うに申入れて斡旋を頼んでおります関係もありますし、又中共との連絡にはインドの關係が一番円滑に行つておるようになります。そこで、従来心得ておりましたので、インドの政府にお願いした。それから又インドの政府としてもほかの関係もあつて、どの程度にすでに向うにつないでおつて頂くか、まだはつきりしたその後の経過の返事はございません。併しながら、在京のインド大使館に、早くこの引揚げを実現するよう連絡をしてもらいたい、斡旋をしてもらいたいという申入れに對して、インドの大天使館は欣然政府の要求を容れて向うにつないでおつて頂く状況でございます。又私どもの承知しておるところでは、ほかの團体でもすでに御連絡になつたところが日本赤

十字では、これも從来から赤十字の標識を用意しておるが、その標識を用いて、会議等に出ますたびに中共の引揚げについても赤十字として希望通りに実現ができます。何回も申述べておつたようですが、このたびも赤十字のみずからを申入れ、その本部ではすでに中国の赤十字のはうへ連絡をしたという報道があつたことを聞いております。引揚げのほうでも直接にこの問題の実現をしたいといひ希望を表明し、必要ならば人をやりたいと思うから、入国を許可して貰いたいといひような連絡をせられたよう聞いております。なお政府といたしましては、先ほども申上げましたように、この問題は一日も早く一人でも多く帰つて貰うようにしたいといひつもりでありますて、今後もその目的を達するためにおいて、向うからどんな条件なりを言つて来るか、まだわかりませんけれども、できるだけの手を尽したい、こう考えております。

たものも相当数に上つておるわけあります。併しながら、いずれにいたしましても、この帰還を促進するためには、やはり集団引揚によるものが最も適当であると考えております。これにつきましては、なるだけ中共側並びにソ連側から、集団引揚の配船要求がございました場合におきましても、これに対処するだけの準備は常にとられておるわけであります。現在御承知のように約一万トンの高砂丸を常に舞鶴港に繫留いたしております。従いましてこれは要求がござりますならば、いつでもこの配船ができるよう状態になつております。又これが引揚げて参りました場合におきましても、これを受取る用意は、現在のところ一ヵ月一万人程度の引揚につきましては、舞鶴の打合せの模様によりまして、これにつきましては十分に処置できるだけの準備をいたしておるわけでありまつております。又これが引揚げて参りました場合におきましても、こちらの準備ができないために引揚ができない、あるいは遅れるということはないようにいたしたい、かようにおきましても、現れに在それにつきましても各般の手配もいたしておる次第であります。

○委員長(藤森眞治君) 只今の倭島局長並びに木村長官の発言に対して、御質疑等がありましたらお願ひいたしました。

○藤原道子君 よつとお伺いいたしましたのでございますが、過日木村さんには御質問申上げましたが、その後新聞等の発表がまもなくでございましたが、政府は政府代表を派

たるものも相当数に上つておるわけあります。併しながら、いずれにいたしましても、この帰還を促進するためには、やはり集団引揚によるものが最も適当であると考えております。これにつきましては、なるだけ中共側並びにソ連側から、集団引揚の配船要求がございました場合におきましても、これに対処するだけの準備は常にとられておるわけであります。現在御承知のように約一万トンの高砂丸を常に舞鶴港に繫留いたしております。従いましてこれは要求がござりますならば、いつでもこの配船ができるよう状態になつております。又これが引揚げて参りました場合におきましても、これを受取る用意は、現在のところ一ヵ月一万人程度の引揚につきましては、舞鶴の打合せの模様によりまして、これにつきましては十分に処置できるだけの準備をいたしておるわけでありまつております。又これが引揚げて参りました場合におきましても、こちらの準備ができないために引揚ができない、あるいは遅れるということはないようにいたしたい、かようにおきましても、現れに在それにつきましても各般の手配もいたしておる次第であります。

○委員長(藤森眞治君) 只今の倭島局長並びに木村長官の発言に対して、御質疑等がありましたらお願ひいたしました。

○藤原道子君 よつとお伺いいたしましたのでございましたが、過日木村さんには御質問申上げましたが、その後新聞等の発表がまもなくでございましたが、政府は政府代表を派

だ通信をされた人が現地におられます。から、むしろその人の不ためになつては悪いので、その現地のことも申上げませんし、名前も申上げませんが、或る地域ではどうも集団引揚が大部分ありますから、むしろその人の不ためになつて、そういうことで向うでも或る空気が動いておると思います。それからたまた御存じのように同胞が、中共地区と申しましても今は満洲方面のみならず大陸に広くあつちこつちにおられるようになりますが、どこへ集まるにしても相当やはり時間がかかりましようし、それから又向うでやつておられる仕事の種類によつては、ちよつとまだ帰れん、もう少しあつてくれ、或いはもうあなた帰つてよろしいとかいうような区分けがございましようから、従つて地理的に言いましても、仕事の関係から言いましても、例えば向うの発表にある約三万というのはどの程度早く、時間的に申しまして帰つて来れるか、これについてはそとはつきりした見通しも何もまだ立ちません。併しながら先ほどからも申しますように、我々としましては欣然これを受けて立ちたい、そうしてあらゆる方法を考えたいと思つておる次第でありますよろしく、御質問の点につきましても今後的情勢の発展と観合せて研究してみたいと思つております。

に散らばつておる、或いは商売の点で
はなか／＼帰れないだらうというよう
なお話でござりますが、向うの三万人
といふことの話は新聞発表だけござ
いますか、あれ以外にもつと詳しい何
か発表はこちらに連絡は政府にあつた
のでございましようか。
○政府委員(倭島英二君) この三万と
いうのは、先ほど申しましたのは向う
の北京放送の話であります。
○藤原道子君 放送だけなんですか。
○政府委員(倭島英二君) それだけで
あります。我々政府といたしましては
この前も別の機会に御説明をしたこと
があるのですが、從来この現地にてつ
まり中共地区だけで、つまり溌淵それ
からほかの大陸方面を含めまして、日
本の政府の持つている資料で名前が一
一わかつておる数字は今細かいところ
は忘れましたが、たしか五万八、九千
の名前そのものがわかつております。
それからこの二、三年前に通信がござ
いました數も二万二、三千ございま
す。それでまあ通信のほうは今の名前
の知れておるのよりは少いのでござい
ますけれども、これはまあ家ではその
うちの大人の人が通信する場合が多い
のであります。我々が承知しております
名前はそのうちの家族、子供等が
皆入つておりますから、当然まあ通信
数が二万二、三千あれば更にいま少し
多いということは當然想像がつくわけ
であります。それで政府が持つており
ます数字から言えど、この向うの発表
にあります約三万というものは遙かに少
い数字であります。とにかくその数字
にこだわるとか、それをどうこういうう
とかいう気持はございません。とにかく
帰れる人は一人でも早く帰るように

○山下義信君 ちよつと私は今倭島局長の御説明を承わつておりますと、印象としては結局長いことおつしやつたけれども、つづめてみると外務省の態度は口では人道上の問題だから政府は極力やると言ひながら、もう極めて消極的な態度、今しばらく御説明中におつしやつたように、こちらは受け立つたのだ、受けて立つただとおつしやる。それで向うがこれだけ返すと言つて、どこの港から送り出すからと言うて来たらすぐ配船する。すぐとやる、当たり前のことです。我々の要望するのは如何にして促進をさせるかということにしては手が尽せんとかいうようなことを言つておつて、たま／＼民間で何かのものが何らかの材料とかいろ／＼な本のを持って来た、それに便乗していろいろなことを当局が書つているという印象しか我々には受けられない。それでいつまでも受けとつたのでは仕方がないのでありますが、いつでも外務省は最近にでも例えば北京の何とか会議に行くことを拒否し、又は行つたものについてはかれこれ言つておるかと思うと、だん／＼この中共との貿易が事实上本當か嘘か知らんけれども、新聞で見ると、約束して多少取引をして戻つた者があるようになつて来るときわ／＼と色めいて来て色目を使つてみたり、私は外務省がこの引爆についてどれだけ積極的な手を打つて下さるといふ、そういうことの御努力が

あるのかないのか疑わざるを得ないのです。それで今までこれは常識として、私どもは情報を知らないのですから、この節は秘密外交ですからなお更にわからぬのであります。情報を知らないから、門外漢のことしか言えませんが、今日までは占領政策の下においでは、或いはどうすることもできなかつたであります。併しながら実際は中共に対しても何らか外務省が手を打とうとする、いち／＼米大使館と打合せをしておられますよ。併しながら今では日本政府が一応国民党は自主的に動けると考えておられます。併しながら実際は中共に対して何らか外務省が手を打とうとする、いち／＼米大使館と打合せをしておられますが、やはり米大使館に難色があるからどうすることもできないのかということを疑わざるを得ない。若しも外務省が少くとも、太きな意味の中共との外交関係といふことと、それはまあ国策ですか事容易ならんことは我々としても諒とした一ですが、例えは引揚のことなら引揚のことで、先方が放送であろうと何でもうるうと呼びかけたら、その問題に関連してのみ局限するならば、私は外務省が積極的な行動に出られてもちつとも大きな国策の上に心配の点もなければなりません、私はこういうときにつの道を切り開いて行く。今藤原委員の質問は、若し促進のために民間から行くといふことがあつたならば、旅行免状を出すべきかということを端的に言つた。また考観するというような不得要領の答だつたが、民間の交渉使節とか何とか、そういう者が行くこともいいが、政府みずから何か出かけるという考観はないのですか。或いは政府機関を通じてやつてみるとか、まあ大事を踏みかか、本当か嘘か、いろいろな情報をよく

ことだけは遠慮なしに、外務省当局の正規の役人が行けば弊害があるという御心配ならば、誰か嘱託して派遣するということをやつたらどうか。民間の者に旅行免状……ではない。あなたたちが行くならば旅行免状もバスポートも要らんということは常識であります。或いは無茶な議論かも知らんが、もう少し私は肚を据えて一つの積極的にやつて下さるお考えはないかということを伺つてみたい。

て、決して坐つて待つておるようなこ

とは毛頭いたしておりません。
それから積極的なということで、政

府といたしましては現在でき得る限りの積極策をとつておるつもりであります。

す。先ほど御説明申上げましたけれども、必要ならば政府の人間でも誰でも行くのですから、それで第一モハヨリ

の発表……、発表ではありません、タ
ス通信の報道によりまして、政府の人

間が来るならば入国できる、それならばいつでも行きますということも申出

ておるわけです。詳しくその言葉の内容を申上げませんから、どんなことをやつておるのか、うつて御参考の

やつておるのだとさうので御不審の点
があることによくわかりますけれど
も、政府がただぼんやりして待つてお

るとか、従来も何もしていないとか、ただ向うが言つて来るまで待つておる

とか、そんなことは毛頭にやつております
ません。あらゆる方法を尽してこの問

題の解決に努力したい必要が如はどい
うが、これは話がつかなければ行つて
みたゞところが、政府の者がたゞ自分

だけで出かけるわけにも行きませんから、向うと話をつけました上で、政府

の人間が行つてこの関係の解決を促進できることならば、これは喜ん

で出すつもりであります。行くつもりであります。そういうことに考えてお

○山下義信君 わかりました。ですか
ら受けるほうのことばかり私は非難す

るわけではありません。受けて立つといふ言葉の揚げ足をとるわけではありませんが、立つの用意があるというなら結構です。お手並み拝見しましょう。ですから今あなたの御答弁によりますと、先方との話合い中である。そろそろ

○**山下義信君** 政府の出かけられるような機会は、およそ見通しとしてはどういうふうな、いつ頃にそれが実現できるような見通しありますか。

○**政府委員(倭島英二君)** その通りであります。先ほどからその通りに申上げております。

○**山下義信君** 政府の出かけられるような機会は、およそ見通しとしてはどういうふうな、いつ頃にそれが実現できるよう見通してございましてよろしくおねがいします。

○**政府委員(倭島英二君)** その点もまことに、実はインドの都合もございまして、現在、先ほど御説明いたしましたが、政府として正式の、正式とか、連絡をつける方法としては、諸般の関係からインドにお頼みするのが一番よろしいと考えましてインドに頼んだのであります。インドのほうの、これはここの大使館に行つたのでありますけれども、現在はインドにも我々の大天使が行つております。大使からもこれはいろいろ事情を説明し、頼んでおります。従つてここの大使館だけではだ書類を放り込んでじつとしておるということではございません。インドでもいろいろ話をしております。そうしてインドでは又今度はそういう口をきく際の都合もあるようでありまして、それの一番いい方法を考えてくれておると存じますが、それは暫らく預けておいてくれとということで、今日今朝までのところまだ何らその後の報告を受けておりません。

○**山下義信君** 大分わかつて参りました。私はね、先ほど問題が問題でありますので、或いは年に似合わん、或い

はちよつと興奮したかも知れません。又局長も私の言葉が少し過激と見えて多少興奮したかもわからん。何として

もこれはあの人たちのためでありますから、ついお互いに緊張しますが、大

変よく御説明でわかりましたが、今政
府のほうでいろいろ交渉しておるとお

「しやいましたか、そのいとく交渉しておるとおつしやいますことを承わることができますれば、承りります。

○政府委員(倭島英一君) その点のよ

う要点は、先ほども申上げました通りであります。日本政府の……、第一に

はこの報道があつたのについて、日本政府としては欣然これについても一旦

本早く一人も多く実現できることにいたいというので、日本の政府の意思を伝えてもらつております。そうしてそ

ういうことをやることに必要な連絡を早く付けたい、具体的の連絡を早く付

けたいという希望を申入れております。大体大きく申上げればその二つで

あります。日本政府としては誠にこれについて喜んでおる、これの実現を期したが、その早く具体的な実行方法の

連絡を付けるように斡旋して欲しいといふまあ要領であります。

○山下義信君 大変御親切な答弁を頂
きまして多といたしますが、その連絡

を付けます」ということは、どうして
もこちらには先方の利益代表国はいな
いのです。その利益代表国は二つ

いわれて、それがそのまま目撃したことになりますが、ありますればそれを通ずるわけですが、連絡を付けるということになりますれば、やはり先ほどからおつしやいました或いは撮影によっては現地に連絡なり、交渉なりで出かけて行く用意があるというような

○山下義信君 了承しました。それで先ほどの御答弁のありました、先方がら向うで連絡をしようということになれば、外務省はこのことについて交渉するため人に派遣する用意がある。こういうことになるわけですね。

○政府委員(倭島英二君) 入つております。

○山下義信君 私は貿易にせよ、引揚げにせよ、殊に引揚げ問題というものは從来これが遅延して來ました最大の原因は彼にもあろうが、我にもある。即ち彼は不法に日本人を抑留しておる。言を左右にしてそして返さない。いろ／＼向うの政策として返さない。併しながらこれが今日に及んだということ一つの又責任はこの現内閣が、政府が從来中共に対するところの国交を殊更に切つて、それでこれらの交渉を開始する緒口を持たなかつた、努力のようがなかつた。ただ掛手傍観するよりほかなかつた。この政府の外交政策が生んでおるところに責任があるということはもう天下周知です。ところが今までやや先方の呼びかけに応じて交渉のために話が付けば出かけて行くといふことは、私は事一つの引揚問題であつても、これは私はこの政府の外交上の非常に大きな私は何と言ひか、変化だと思う。どうかこの引揚促進の交渉を契機とされて、殊にアジア局長の重責にある倭島局長にはいろ／＼お考え

がありましようが、引揚促進のみならず、我が国の外交の上に、國の國運の上にこのことが大いに刺激されるようになりますと非常に刺激されるようになります。

○大谷豊潤君

</div

と、それから旅券法の建前といふものについて御了解頂きたい。これが一つの点であります。

それから言いにくいことでおつしやいましたのは、これは誤解であつて、私は何ら脅迫するつもりも何もございません。（笑声）そういう又立場にもありません。従つて、ただこの今のようなことで旅券をお持ちにならないで、或いは旅券をお持ちになつて、旅券の発行し得る範囲のものをお持ちになつて、そうしてそれに書いてあることを書いたのであります。

ておいて、結論が出なかつたら保留しておきます。私はアジア局長が今度アジアの在外公館の会議においてになるということですから、余計この点を申上げておきたいのです。どうもアジア諸国、中共、それからソ連等に対して、殊更に何やら奥歯に物が挟まつて、ポートの問題にしても、これはやはり私は或る大きな力が加わつておると思うのです。それが率直に言えないから答弁がしどもどろになつて来るのだと思うのです。でなければ我々は独立しているのだから、独立日本とということを絶えず政府も言つておいでになるのだから、もつと政府が勇気を持つならば、私は解決する問題だと思うのです。戦争状態の国だから云々と言われる。確かにそんなんですけれども、理窟から言えばそうでござりますよ。併しながら、国交が回復していない国は中共だけじゃない。まだほかにもあります。けれどもそのほかの国には、私ども日本からバスポートをもらわないので行つて出先から入つておりますけれども、それは少しも問題にならない。それでこそこの国は一体国交は回復しておるかと言えば、まだ回復していない。ここに問題があると思う。中共を殊更敵としてこちらが考えるところに問題があると私は考えるのです。ですから、戦争状態ということについての局長の御見解を一つもう一遍くどいようすけれども伺いたい。

が、その点は毛頭そろではござ
るので、私の承知しておる限り
が分担しております仕事を片付
きますに当つては、この平和を保
後、日本の利益の立場に立ちな
立な一番よい、國のためにな
という考え方で仕事をしておる
りまして、何ら大きな力によ
をしておるとか何とかいうこ
ございません。まあその点は
解おき願いたいと思います。

さいます。この際訂正させて頂きまして、平常状態ない国というふうに、まあおとり顧つたらいいんじやないかと思ひます。その際に、例えば中共との関係は敵との関係か、戦争との関係かというような点を余りお問い合わせになりました。そこで、政治的な問題として、私は、私一つの見解を持っておりますけれども、旅券法の問題につきましては、先ほどから私申上げておりますように、その問題の詳しい議論はこれは私の直接の担当でございません。ただ大谷さんが先ほどいろいろ私のところでお話になりました結果について、祝明なり御了解なりを願いたいという意味において、旅券法の建設を申上げたわけですから、その程度に一つ御了承を願いたいと思います。

私も行つて参りまして、涙の会見をしておりますことは局長にもこの前申上げた通りでござりますので、是非一日も早く帰れますように御努力を願いたいと同時に、私としては一挙に返すことは何としても国民感情が悪いから、時期を見て返すと聲明されましたキリスト教領が、過日二人の人を返して下さったという点につきましては、私は非常に感謝しておりますので、あなたがおいでになりましたときにもその気持ちをお伝えになつて、一つなお折衝して頂きたいことを特に願い申上げます。

○藤原道子君 私、引揚問題に対し丁寧に納得がいかないのでござりますけれども、この次に残しまして、引揚問題が現実にこういう状態になつて現れて来たのに、ただ向うから言つて來るのであります。この際大谷さんからも宗教団体からと、いう強い要望がございまして、この厚生委員会から代表を派遣する、引揚促進調査のために代表を派遣するということを、厚生委員会で私は決定して頂きたいということを提案したいと思います。

○委員長(藤森眞治君) それにつきまして、先ほどこの速記のないとき、私、御相談申上げたことは、そういう点もありますし、でございますなれば、このあと理事、小委員長打合會議でこれを具体的にきめて、そうして正真正銘に委員会に御提案下さると、そういうふうな方法をとりたいと存じますので、その点つきあいあいうふうな発言をいたしましたわけですが。

「結構です」と呼ぶ者あり

○委員長(藤森眞治君) それでは今口はこれまで散会いたします。

午後零時十七分散会